
В интересах здравоохранения

Совет ректоров вузов Воронежской области

№ 8
(1960)

октябрь
2014 г.

Год издания
65-й  

Бесплатно

Учредитель: коллектив Воронежской государственной медицинской академии им. Н.Н. Бурденко.

В  докладе ректора медака-
демии И.Э. Есауленко  особое 
внимание при подготовке ка-
дров  было уделено  консолида-
ции медицинского образования. 
Наша академия активно взаи-
модействует с медицинскими 
учреждениями города и области 
в процессе целевой подготовки 
кадров. В этом году целевой на-
бор осуществлялся при участии 
тех больниц и поликлиник, кото-
рые непосредственно нуждаются 
в специалистах. Что еще очень 
важно, отметил докладчик, кли-
ническими базами кафедр вуза 
являются более  сорока боль-
ниц и поликлиник, с которы-
ми  у нас установлены хорошие  
партнерские отношения, такие 
же партнерские отношения мы 
устанавливаем и с другими оте-
чественными и зарубежными ву-

Мероприятие проводилось 
фармацевтическим факультетом 
ВГМА им. Н.Н. Бурденко при 
поддержке ГК «Медфорум» (г. 
Москва), департамента здравоох-
ранения Воронежской области, 
БУЗ ВО «Воронежский ЦКК и 
СЛС», Воронежской региональ-
ной общественной независимой 
организации «Профессиональная 
ассоциация фармацевтических 
и фармакологических работни-
ков». В конференции участвова-
ли заведующие аптеками города 
и области, интерны, сотрудники, 
занимающиеся управлением го-
сударственных и муниципальных 
закупок лекарственных средств, 
медицинского оборудования, а 
также будущее фармации - сту-
денты 3-5 курсов фармацевтиче-
ского факультета академии.

«ЭФФЕКТИВНАЯ АПТЕКА –  
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ВОЗМОЖНОСТИ»

зами и медучреждениями, в част-
ности, немецкими. 

Недавно  в нашей академии 
побывал с официальным визитом 
вице-президент РАН, академик, 
директор эндокринологического  
научного центра Минздрава Рос-
сии И.И. Дедов. На состоявшейся 
11 сентября встрече  с губерна-
тором области А.В.Гордеевым, 
где обсуждалось взаимодействие 
Воронежской высшей школы с 
научно-исследовательскими ин-
ститутами РАН, И.И. Дедовым  
была высказана идея об открытии 
в городе  на базе детской клини-
ческой больницы ВГМА филиала 
эндокринологического научного 
центра Минздрава РФ, которая 
получила одобрение и поддержку 
губернатора области.

Правительством и Министер-
ством здравоохранения РФ, про-
должил И.Э. Есауленко, перед 
медицинскими вузами поставлена 

задача обеспечения непрерывно-
сти медицинского образования и 
его последующая оценка. С учетом 
этого в образовательном процессе 
академии используются не толь-
ко вузовские формы подготовки 
специалистов, но и послевузов-
ские, а также  дополнительное 
профессиональное образование. В 
числе 15 вузов наша академия стала 

участником пилотного проекта по 
непрерывному медицинскому об-
разованию, что позволит модерни-
зировать существующую систему 
дополнительного профессиональ-
ного медицинского и фармацев-
тического образования. А в итоге 
обеспечит  повышение квалифи-
кации медицинских кадров. Наша 
академия принимает участие в ре-

ализации дополнительных профес-
сиональных программ повышения 
квалификации по специальностям 
«Терапия», «Педиатрия», «Общая 
врачебная практика (семейная ме-
дицина)» на территории Липецкой 
области. И.Э. Есауленко  также от-
метил, что в академии осуществля-
ется и дистанционная подготовка 
студентов по ряду специальностей. 
Но при такой форме обучения не-
возможно получить необходимые 
практические навыки. Решено при 
поддержке губернатора А.В. Гор-
деева и департамента здравоохра-
нения области  открыть в академии  
виртуальную клинику, оборудо-
ванную тренажерами, на которых 
студенты и будут отрабатывать 
практические навыки. Далее до-
кладчик остановился на вопросах 
духовно-нравственного, патрио-
тического воспитания, спортив-
но-массовой работы, волонтерской 
добровольческой деятельности.

В обсуждении доклада приня-
ли участие первый заместитель 
руководителя департамента здра-
воохранения области В. Бородин,  
главные врачи больниц Вороне-
жа, которые в своих выступлени-
ях отметили хорошую подготовку 
выпускников  нашей медицин-
ской академии.

С научно-практической  
конференции

25 сентября 2014 г. в актовом зале академии состоялась на-
учно-практическая конференция «Эффективная аптека – но-
вые технологии и возможности».

С приветственным словом к 
участникам конференции обратил-
ся проректор по научно-иннова-
ционной деятельности профессор 
Вадим Анатольевич Кунин, ко-
торый пожелал всем участникам 
конференции дальнейших успехов 
в выработке новых форм содруже-
ства ученых, студентов и практиков 
фармации, продолжения курса на 
освоение новых активных и инте-
рактивных форм проведения учеб-
ных занятий.

В ходе конференции состоялся 
доклад декана фармацевтического 
факультета ВГМА Г.И. Шведова 
«О реформе фармацевтического 
образования в рамках реализации 
нового государственного образо-
вательного стандарта», которая 
должна обеспечить выполнение 
заданий Правительства РФ по од-

ному из приоритетных направле-
ний развития науки - фармации.

Стержнем конференции стал 
доклад «Курс на электронный аук-
цион в управлении государствен-
ными и муниципальными закуп-
ками лекарственных средств». 
Лектор – В.Ю. Корнюшин., ди-
ректор информационно-аналити-
ческого центра «MedlnfoReview» 
(г. Москва), автор более 10 учеб-
но-методических пособий и свы-
ше 400 статей по вопросам аптеч-
ного бизнеса и права в журналах 
и газетах «the Chief», «Финанс», 
«The Russia Journal», «Фармацев-
тический вестник», «Аптекарь», 
«Аптечное дело», «Аптечный 
бизнес», «Фармацевтическое обо-
зрение Казахстана» и т.д. За по-
следние полтора десятилетия он 
реализовал около 300 различных 
проектов (консалтинг, обучение, 
разработка и контроль марке-
тинговых мероприятий и т.д.), 
является постоянным спикером 
международных конференций 
«Аптека». В своей многочасовой 
лекции докладчик рассмотрел та-
кие вопросы, как сходство и раз-
ница между 94 ФЗ, 44 ФЗ и 223  
ФЗ; возможные способы закупок; 
объем закупок; антидемпинговые 
меры и июньские «новации»; тре-
бования к поставщикам и кадрам.

Было задано много животре-
пещущих вопросов, на которые 
присутствующие получили убе-
дительные ответы. Выступление 
известного практика, его ответы 
вызвали повышенный интерес, 

порой переходя в дискуссию меж-
ду докладчиком, специалиста-
ми-практиками, преподавателями 
и студентами.

В рамках конференции прозву-
чали также доклады представите-
лей фармацевтических компаний 
«Бионорика», «Эвалар», «Пфай-
зер» и «Фармак» о новых разра-
ботках, которые продвигаются на 
рынок. В перерыве всех участни-
ков ждал кофе-брейк в ресторане 
«Пинтагон», организованный ГК 
«Медфорум».

Мероприятие проходило в об-
становке взаимной заинтересо-
ванности, обмена знаниями и мне-
ниями, особенно по тем вопросам, 
которые пока не решены в зако-
нодательном порядке или имеют 
двоякое толкование. По мнению 
преподавателей факультета, пе-
дагогические цели конференции  
были достигнуты. Студенты еще 

раз  из уст практика  познакоми-
лись с новым законодательным 
актом, который будет одним из 
главнейших в их практической 
деятельности. Увидели новые 
механизмы продвижения лекар-
ственных средств на рынок, смог-
ли практически принять участие в 
организационном периоде конфе-
ренции и в ее проведении, то есть 
приобрести новые знания, умения, 
навыки, и овладеть их применени-
ем в конкретной ситуации. Прови-
зоры-практики познакомились с 
большим объемом промоматериа-
лов, ознакомились с рекламными 
и информационными буклетами.

Конференция завершилась 
вручением сертификатов всем ее 
участникам   -  провизорам, сту-
дентам, лекторам.

Григорий ШВЕДОВ,  
Елена МИХАЙЛОВА

14 октября в нашей академии состоялось  заседание  совета ректоров вузов Воронежской 
области. На него были приглашены заместители руководителей департамента здравоох-
ранения и департамента образования, науки и молодежной политики, представители ме-
дицинских и образовательных учреждений Воронежа. С докладами о подготовке кадров для 
здравоохранения, социальной работы и образования выступили ректор нашей академии  
И. Э. Есауленко и ректор ВГПУ С.И.Филоненко.
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 В 1973 году я стал перво-
курсником Воронежского меди-
цинского института, а третье-
курсником впервые поехал в 
стройотряд. Чуть позже, набрав-
шись опыта в качестве комис-
сара стройотряда, и будучи уже 
секретарем комитета комсомола 
института, я  непосредственно 
участвовал в формировании сту-
денческих строительных отря-
дов (ССО). Мы искренне верили 
в необходимость третьего трудо-
вого семестра и были убеждены 
в том, что наша энергия, ум и 
активная жизненная позиция на-
правлены на созидание. 

Вы спросите, как мы все успе-
вали? Ведь учеба в институте 
требовала  много времени и сил. 
Но мы были молоды, активны 
и жизнелюбивы. А чтобы стать 
стройотрядовцем, надо было по-
лучить какую-то профессию. По-
этому  с января по май  ребята 
ходили на курсы профмастер-
ства, учились быть каменщика-
ми, кровельщиками и т.д. 

В медицинском вузе была 
своя специфика: после 1-2-го 
курса мы выезжали бойцами 
ССО, а после третьего, когда 
объем знаний и практики при-
равнивался к среднему меди-
цинскому образованию, могли 
выехать в другие студотряды 
уже врачами. Потому что по по-
ложению в каждом студотряде 
должен был быть врач. Мы вели 
соответствующее обучение, го-
товили ребят к медицинской де-
ятельности и направляли после 
этого в разные ССО. Врач – это 
знаковая фигура в отряде. В ка-
честве врачей нам было необхо-
димо направить 300 человек. Но  
институт формировал и отряды 
иного профиля – проводников и 
сельхозотряды. У нас были силь-
ные отряды – «Гренада», «Ат-
лант», «Альтаир», «Гиппократ», 
сельхозотряд «Солярис» и сту-
дотряд проводников «Оксон» и 
другие, которыми мы очень гор-
дились.

География работы ССО была 
весьма обширна. Воронежцы 
выезжали в Казахстан и по всей 

В о р о н е ж -
ской области. 
С 1977 года 

наши ССО ста-
ли работать по всему Нечернозе-
мью. Тогда  было модным стихот-
ворение: 

«Зовет нас Владимир и  
Суздаль манит,

Там стройка большая  
сегодня кипит.

А наши девчата махнули на юг,
У Черного моря там  

зреет фундук.
Колхозам убрать урожай помогли,

Отрядную песню с собой  
привезли».

Это были первые шаги в боль-
шую взрослую жизнь,  а также 
приобретение жизненного опыта, 
становление человека как лич-
ности. Бойцы отрядов были не 
только строителями, они вели  
просветительскую, культурную и 
спортивную работу, организовыва-
ли концерты, спортивно-массовые 
мероприятия, выпускали стенгазе-

ты. Все ССО в течение трудового 
семестра должны были 2-3 дня 
отработать безвозмездно в фонд 
мира, в фонд строительства горо-
да Гагарина или в международный 
фонд молодежи и студентов.

Это движение дало путевку в 
жизнь многим, кто стал гордостью 
нашего вуза. Командиром штаба 
трудовых дел нашего институ-
та был Слава Григорьев (сегодня 
Вячеслав Геннадиевич – дирек-
тор медицинского колледжа). Ко-
миссаром - Владимир Вечёркин 
(ныне Владимир Александрович 
- заведующий кафедрой детской 
хирургии, профессор, доктор ме-
дицинских наук). Выезжал в ССО 
и Александр Васильевич Черных, 
теперь заведующий кафедрой 

хали из Воронежа. Мы работали на 
предприятии «Краснодар-чай», ко-
торое в то время возглавлял очень 
известный человек, пользовавший-
ся большим авторитетом, Герой 
Социалистического Труда Устим 
Генрихович Штейман. В то время в 
CССР пили грузинский чай и крас-
нодарский, который считался элит-
ным. Этот чай собирали в горах. Но 
его нельзя было убирать машиной, 
слишком нежные побеги требовали 
бережной технологии сбора. Вот 
для ручной сборки этого чая и при-
гласили воронежцев. Мы там по-
казали очень хорошие результаты.  
Мы работали вместе с омичами. 
В первый год своего пребывания 
воронежцы успешно справились с 
заданием, и после этого еще лет 10 
наши студенческие отряды выезжа-
ли туда. 

Помню, как после окончания 
работы,  в торжественной атмос-
фере в день отъезда всем нам, сту-
дентам, У.Г. Штейман подарил по 
пачке элитного чая в оригиналь-
ной упаковке.  По тем временам 
это был шикарный подарок. И 
потом У.Г. Штейман специально 
приехал к нам в Воронеж на слет и 
привез огромное количество гвоз-
дик. И каждому пришедшему на 
слет ССО делегату давали на входе 
по гвоздике. В условиях дефицита 
это был очень щедрый и красивый 
жест.

Студенческим строительным отрядам - 50             

оперативной хирургии.  Первым 
комиссаром нашего ССО в 1964 
году стал Константин Михайлович 
Резников, ныне заведующий кафе-
дрой фармакологии, профессор, 
доктор медицинских наук. И таких 
примеров много. Это и Коля Аре-
фьев, и Паша Кирсанов, Юра Ип-
политов, который в 80-е годы был 
руководителем штаба трудовых 
дел, а сегодня заведует кафедрой 
детской стоматологии, доктор ме-
дицинских наук. 

ССО был хорошей школой для 
наших ребят, которая позволила 
легче адаптироваться в тех коллек-
тивах, куда они пришли работать. 
Интересные бывали ситуации. Вот 
одна из них. 

В 1977 году я был комиссаром 
студенческого зонального отряда 
во Владимирской области, где в то 
время, помимо наших девяти во-
ронежских студотрядов, работали 
ребята из Владимира. Зональный 
штаб располагался в пос.Коль-
чугино. Командиром зонального 

отряда был мой сокурсник 
Виктор Гришин. Мы были 
студентами, перешедшими 
на 5-й курс. Нам удалось ор-
ганизовать фестиваль ССО 
и пригласить космонавта. 
Мы провели этот фестиваль 
в Киржаче, на месте гибе-
ли летчиков-космонавтов 
Юрия Гагарина и Владими-
ра Серегина, и к нам прие-
хал летчик-космонавт, Герой 
Советского Союза Владимир 
Михайлович Желобов.

А для того, чтобы его пригла-
сить, мне пришлось несколько 
раз съездить в Центр подготовки 
космонавтов в Звездный городок 
и доказывать там необходимость 
такого визита, потому что на этот 
фестиваль приедут тысячи бойцов 
стройотрядов. Для нас встреча с 
представителем отряда космонав-
тов была огромным подарком.

И вот в начале августа мы 
собрали в Киржаче все ССО. У 
стелы Памяти на месте гибели 
первого космонавта СССР были 
выстроены  бойцы в парадной 
форме, приехали «первые лица» 
из обкома комсомола Владимир-
ской области. Провели митинг, 
сфотографировались, почтили 
память Юрия Гагарина и Вла-
димира Серегина и этот день 
посвятили трудовым делам: ра-
ботали на сельхозобъектах Кир-
жаческого района, и все зарабо-
танные деньги перевели в фонд 
строительства города Гагарина. 
Сам факт приезда космонавта 
В.М. Желобова был для всех со-
бравшихся грандиозным собы-
тием. 

Несмотря на молодость, мы 
твердо осознавали важность вклада 
стройотрядов в общую трудовую 
копилку страны. Объектов было 
много в разных уголках нашей ро-
дины. Вначале я был в Дагомысе ко-
мандиром всех ССО, которые прие-

Девчонки наши, работая на 
чайных плантациях, регулярно пе-
ревыполняли нормы и работали не 
хуже местных жительниц. Да еще 
и время оставалось попеть, по-
танцевать, на экскурсии съездить. 
Устим Генрихович лучшим бойцам 
отряда организовывал экскурсии, 
покупал билеты на концерты из-
вестных артистов, которые при-
езжали в Сочи. Тогда я первый 
раз посмотрел в Сочи «Юнону и 
Авось». Это память на всю жизнь. 
Да и сам дух, идея и значение ССО 
многим из нас до сих пор очень 
дороги.

В 1986 году, когда я уже не-
сколько лет возглавлял институт-
ский комитет комсомола, медин-
ститут на протяжении многих лет 
был лидером движения ССО, за-
нимал первые места в областном 
смотре-конкурсе. Именно в этот 
год мы смогли завоевать Знамя 
победителя соцсоревнования сре-
ди вузов города. Тогда наши пред-
ставители были делегированы на 

всесоюзный слет ССО. Помню, 
от нас на этот слет поехала Зоя 
Олейник, командир отряда «А 
ну-ка, девушки».

В 1986 году я в числе дру-
гих руководителей ССО был 
награжден медалью «За трудо-
вую доблесть», а Саша Бавыка 
получил орден «Знак Почета». 
До этого, в 80-х, медаль за тру-
довое отличие получили Слава 
Григорьев и Нина Галкина. Труд 
студентов высоко оценивался 
правительством СССР. Цифры 
говорят сами за себя: мы осва-
ивали по тем ценам 1 милли-
он рублей. Это были большие 
деньги. И это только студотря-
ды нашего института и с учетом 
того, что мы направляли в ССО 
ежегодно по 300 врачей и при-
мерно одну тысячу человек  в 
составе ССО разного профиля. 
После четвертого курса была 
обязательна врачебная практи-
ка, и мы уже не могли ехать и 
работать в ССО из-за учебной 
нагрузки. Так что основной пе-
риод участия студентов в ССО  
был  2-3-й курсы.

Движение ССО было на осо-
бом счету в общей работе коми-
тета комсомола ВГМИ того пери-
ода. По тем наградам и грамотам, 
которые мы получали, наши сту-

денты были в числе лучших бой-
цов ССО.  А мединститут был 
лидером третьего трудового се-
местра конца 70-х и 80-х годов.

Мы понимали, что ценностью 
любой созидательной деятель-
ности как индивидуума, так и 
всего коллектива, является труд. 
При коллективном выполнении 
задачи появляется ощущение, 
что все выполнимо, все по пле-
чу. У нас популярной была по-
говорка: «Тот, кто хочет что-то 
сделать, находит средство, а кто 
не хочет – ищет причину». У 
нас этот афоризм  был написан 
на стене в зональном штабе как 
девиз. 

Мы были молоды, нужны сво-
ей стране, нас уважали старшие 
товарищи. Что еще нужно для 
счастья? Ну а проблемы – у кого 
их не было? Но молодость на-
пориста, смела и активна, вот и 
решали все без оглядки на авто-
ритеты, служа своему Отечеству.

Н.Н. БУРДЕНКО И В.И. БОБРОВ –  
НА ПОЛЯХ СРАЖЕНИЙ

1 0 0 - Л Е Т И Е  В Е Л И К О Й  В О Й Н Ы  ( 1 9 1 4 - 1 9 1 8 )

С  Первой мировой войной 
связаны имена выдающих-
ся хирургов нашей стра-

ны, профессоров Воронежской 
медицинской академии Николая 
Ниловича Бурденко и Викторина 
Ивановича Боброва. В биогра-
фии Николая Ниловича Бурденко 
Первая мировая война - вторая 
по счету. Будучи студентом Им-
ператорского Юрьевского  Уни-
верситета, он был командирован 
Российским обществом Красного 
Креста в составе колонны Соб-
ственного Императорского Вели-
чества  Государыни Императрицы 
Марии Федоровны летучего от-
ряда на театр военных действий. 
В апреле 1904 года он отправился 
на фронт  в качестве помощника 
врача. Был ранен во время пере-
вязки солдата. Награжден Георги-
евским крестом IV степени и Ме-
далью Красного Креста в память 
о русско-японской войне. Уже в 
период русско-японской войны 
он решил, что его специально-
стью станет нейрохирургия. Бур-
денко брал самых трудных боль-
ных и  без устали оперировал.

1914 год. Началась Первая ми-
ровая война! И уже в сентябре  
высококвалифицированный хи-
рург Н.Н. Бурденко доброволь-
но уходит на фронт. В Пензе, в 
доме-музее им. Н.Н. Бурденко, 
на родине ученого, хранится уни-

кальный документ, копия которо-
го ко мне попала спустя столетие 
-  «Послужной список профессо-
ра Юрьевского университета по 
кафедре оперативной хирургии, 
статского советника, доктора ме-
дицины Н.Н. Бурденко». Боевой 
путь на участках Первой мировой 
войны таков:

1914, сентябрь – поступил в 
распоряжение Красного Креста 
и выехал в Петербург. Назначен 
помощником профессора В.Г. Це-
ге-Мантейфеля - заведующего ме-
дицинской частью Красного Кре-
ста при армиях Северо-Западного 
фронта. Руководил организацией 
перевязочно-эвакуационного 
пункта Красного Креста в Вильно 
в войсках, ведущих наступление 
на Восточную Пруссию,  эвакуа-
цией медицинских учреждений 
и раненых при отступлении под 
Ковно;участвовал в крупных во-
енных операциях – Варшавско- 
Иваногородской и Лодзинской. 

В декабре 1914 Николай Нило-
вич прибыл в Варшаву и принял 
в заведование госпиталь Красно-
го Креста. А в феврале 1915 года 
был назначен хирургом-консуль-
тантом по Виленскому и Риго-Ко-
венскому районам; в августе этого 

же года назначается на должность 
консультанта-хирурга 2-й армии.

1917 год, февраль – вернулся 
в Юрьев и продолжил занятия со 
студентами, дав согласие в случае 
экстренных обстоятельств вер-
нуться в Ригу. Однако, после фев-
ральской революции был назначен 
исполняющим должность Главного 
военно-санитарного инспектора, и 
в связи с новой должностью  вы-
ехал в Петроград, а уже в мае вер-
нулся в действующие войска, всту-
пив в должность главного полевого 
военно-санитарного инспектора. 
Награжден орденами Св. Анны 3-й 
и 2-й степени. 

Вместе с Николаем Ниловичем 
Бурденко всю войну прошел его 
друг, земляк и помощник, военный 
врач, хирург Викторин Иванович 
Бобров. Викторин Иванович был 
знаком с Николаем Ниловичем 
еще по работе в Юрьевском уни-
верситете.

- Мои родители, - вспоминает 
дочь В.И. Боброва Нина Викто-
риновна Боброва, -   Викторин 
Иванович Бобров и Полина Фе-
доровна Боброва-Лентовская, бу-
дучи воспитанниками Дерптского 
(затем Юрьевского) университета, 
были близко знакомы с Никола-

ем Ниловичем, а отец тесно с ним 
сотрудничал еще со студенческих 
времен. В период империалисти-
ческой войны они вместе работали 
в системе Красного Креста, где Ни-
колай Нилович являлся главным 
военно-санитарным инспектором. 
Родители поженились во время 
войны в 1916 г. Мама находилась 
с отцом на фронте,  хотя была 
вольнонаемной. Об этом у меня 
есть удостоверение о приеме ее 
на работу в Российское общество 
Красного Креста от 06.05.1915 года 
№ 2812 в качестве младшего врача 
Рязанского госпиталя, подписан-
ное Н.Н. Бурденко.

За это время папа получил три 
ордена, о которых мы ничего не 
знали. Узнали случайно только по-
сле его смерти, когда стали разби-
рать документы. 

Нина Викториновна пока-
зала интереснейший документ 
– «Формулярный список о служ-
бе по Российскому обществу 
«Красного креста» старшего ор-
динатора Рязанского госпиталя 
«Красного креста» Викторина 
Ивановича Боброва». Из него 
следует, что с 26 августа 1914 года 
по 1 июля 1918 года им и его су-
пругой было совершено двенад-

ВРАЧ ПЕРВОЙ МИРОВОЙ 
солдат, ни офицеров, ни военных 
врачей. Леонид Иванович тяжело 
заболел, полиартрит привёл к па-
раличу. В 1915 году он оказался в 
петроградском госпитале.

После выписки из госпита-
ля он был не годен к военной 
службе, не мог и работать по 
специальности. А в Петрограде 
наступал в 1915 году голод, рос-
ли цены. Бабушкиных заработ-
ков не хватало, чтобы покупать 
продукты для больного мужа и 
маленького сына. Родственники 
пригласили переехать в г. Бо-
бров Воронежской губернии, где 
с продовольствием было лучше, 
чем в столицах. Так Лепешинские 
оказались на Воронежской земле. 
Здесь Леонид Иванович стал по-
правляться.

 1917 год – революция. Док-
тор Лепешинский приветствует 
установление народной власти. 
Его увлекает задача создания 
всеобщего, бесплатного, доступ-
ного народу здравоохранения. 
С 1918 г. он много работает над 
созданием системы медицинской 
помощи в городе и в уезде. Здесь 
врач столкнулся с другой сторо-
ной мировой войны.

В тыл, из госпиталей, с фронта 
возвращалось множество солдат 
- раненых, больных и, как тогда 
говорили, «травленных газами», 
города наполнили беженцы из 
районов военных действий. Кро-
ме того, в условиях войны уси-
лились эпидемии, которые и в 
мирное время были характерны 
для царской России. Городскому 
врачу приходилось лечить все 
болезни и последствия ранений 
не только жителей Боброва, но и 
сельской округи. Эта работа была 
связана с риском для жизни вра-
ча и его семьи, так как наиболее 
тяжёлых больных он брал к себе 
домой. И вылечивал! Очень стро-

го соблюдал все меры безопасно-
сти. Всё обходилось хорошо: и 
домашние не заболевали, и боль-
ных спасал. 

 Но в 1919 году Бобров оказы-
вается под ударом белогвардей-
ских войск. Белые захватывают 
город. Они врываются в больни-
цу и требуют спирта для выпив-
ки. Доктор Лепешинский отка-
зывается дать им спирт. За это его 
арестовывают и бросают в тюрь-
му. Зная, что он беспартийный 
врач, сочувствующий большеви-
кам, белые сажают его в комнату 
рядом с помещением, где  допра-
шивали коммунистов и крас-
ноармейцев, били и пытали их. 
Он слышал через тонкую стен-
ку стоны и крики пленных. Это 
была ужасная моральная пытка. 
Белые не стеснялись свидетеля 
своих преступлений, собирались 
вскоре и его самого расстрелять. 
Но вмешались другие врачи 
больницы. Они заявили, что не 
будут оказывать медицинской 
помощи белым (деникинцы шли 
налегке, без госпиталей, с расчё-
том на использование медиков 
захваченных городов), если не 
освободят Леонида Ивановича. 

Казнь отсрочили. А в это время 
части Красной армии внезапным 
ударом освободили город. Это 
спасло моего деда.

 Гражданская война с её во-
енными потерями, голодом и 
тифозными эпидемиями, с тя-
желейшей работой медиков в 
условиях нехватки медикамен-
тов закончилась победой и над 
белогвардейцами, и над тифом. 
Началась мирная жизнь, стра-
на стремилась к индустрии, к 
новым достижениям в науке. 
Леонид Иванович увлёкся рент-
генологией. В 1924г. он учился 
в Ленинграде на курсах рент-
генологов, с 1925 г. заведовал 
рентгеновским кабинетом. Он 

был первым рентгенологом в 
Боброве и считался очень хо-
рошим диагностом.  В 1926 г., 
когда возникла эпидемия ин-
фекционной болезни в районе, 
и сил больницы было мало, 
доктор Лепешинский органи-
зовал прививочный кабинет у 
себя дома. Как одного из луч-
ших рентгенологов области его 
в 1929 г. приглашают в Воро-
неж. Он работал в первой по-
ликлинике, которая располага-
лась на ул. Фридриха Энгельса. 
Бабушка после переезда в Во-
ронеж сначала работала в шко-
ле, затем –в комвузе. С 1933 г. 
стала преподавателем, а с 1935 
г.  -  заведующей кафедрой ино-
странных языков в Воронеж-
ском медицинском институте, 
где  и проработала до 1955г.

В середине 30-х гг. Первая 
мировая война напомнила о 
себе: Леонида Ивановича сно-
ва, как в1915г., парализовало. 

Спасло лечение в Мацесте. С 
1936 до 1940 г. он успешно 
работал. А в конце 1940 г. 
– опять паралич. В 1941 г. 
началась Великая Отече-
ственная война и поездка 
в Мацесту стала невоз-
можной. В начале июля 
1942г. фашисты подошли 

к Воронежу. Надо было 
эвакуироваться.  Поезд без 

остановок шёл до самого 
Балашова. В дороге Леониду 
Ивановичу стало плохо и его 
положили в  балашовскую 
больницу. Его подлечили и 
поехали дальше, так как меди-
цинский институт эвакуиро-
вался в Ульяновск. Но доехать 
не удалось – ему вновь стало 
плохо. Его сняли с поезда и по-
ложили в военный госпиталь 
в Красном Куте. Осенью 1942 
г. Леонид Иванович умер. Там, 
в Красном Куте он и был похо-
ронен вместе с солдатами Ве-
ликой Отечественной войны.

Наталья ПУХОВА

Л.И. Лепешинский и  
Е.Г. Лепешинская в 1915 г.

Л.И. Лепешинский на фронте. 

цать командировок на разные 
участки фронтов первой миро-
вой войны.

В.И. Бобров награжден орде-
ном Святого Станислава 3-й сте-
пени за отлично-усердную службу 
и труды, понесенные при обсто-
ятельствах военного времени. И 
орденом святой Анны 3-й степе-
ни за отлично-усердную службу и 
труды, понесенные во время во-
енных действий. А также орденом 
Святого Станислава 2-й степени с 
мечами.

Получив громадный опыт, из-
учив все тонкости по оказанию 
первой медицинской помощи на 
полях сражений империалистиче-
ской войны, Викторин Иванович 
Бобров и Полина Федоровна Лен-
товская-Боброва применят его, 
спасая  сотни детей во время разо-
рвавшейся бомбы, упавшей на го-
родской Сад пионеров г. Воронежа 
13 июня 1942 года.  

Прошли десятилетия. Имена 
Николая Ниловича Бурденко и 
Викторина Ивановича Бобро-
ва с восхищением и искренней 
любовью вспоминают в разных 
уголках нашей страны. Чтут эту 
память и сегодняшние поколения 
врачей и студентов нашей акаде-
мии. 

Анна  МАЛИКОВА 
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М  ой дед – Леонид  Ива-
нович Лепешинский – 
выпускник медицин-

ского факультета Юрьевского 
университета, перед войной 
работал врачом в Петербур-
ге. Моя бабушка – Екатерина  
Георгиевна Лепешинская была 
учительницей немецкого и 
французского языков. Их сыну 
в 1914 г. было шесть лет. 

  Когда началась война, Лео-
нид Иванович был призван в 
армию. Он оказался на Севе-
ро-Западном фронте врачом 
40-й артиллерийской бригады 
в 4-м армейском корпусе 1-й ар-
мии. Войска Северо-Западного 
фронта в августе 1914 года нача-
ли первую операцию на восточ-
ном фронте – Восточно-Прус-
скую.  Русские войска перешли 
в наступление с целью разбить 
8-ю германскую армию и за-
хватить Восточную Пруссию, 
чтобы отвлечь на себя крупные 
германские силы с Западного 
фронта, не позволить Герма-
нии разгромить французскую 
армию и вывести Францию из 
войны. Выполнить поставлен-
ную задачу по захвату Восточ-
ной Пруссии русской армии не 
удалось. Однако русские войска 
смогли оттянуть часть герман-
ских сил,  выполнив тем самым 
свой союзнический долг.

После ещё одной неудачной 
Лодзинской операции, где 1-я 
и 2-я армии понесли серьёзные 
потери, на фронте установилась 
позиционная война.

Позиционная война с ме-
дицинской точки зрения тя-
желее, чем маневренная. Люди 
месяцами находятся в сырых 
или промёрзших окопах и 
землянках. 1 армия занимала 
позиции в Польше, Белорус-
сии, Прибалтике. Это лесной, 
болотистый, низменный край. 
Окопная жизнь там была осо-
бенно трудна. Залитые водой 
окопы не щадят никого – ни 

Есауленко

Игорь ЕСАУЛЕНКО, ректор академии.

И. Есауленко,  
в стройотрядах с 1975 г.

Экзамен командиров ССО

ССО «Пламя»

ССО «Гренада»
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4 октября 2014 г. исполнилось 
90 лет со дня рождения  Октябрины 
Фёдоровны Суворовой – кандидата 
исторических наук, доцента кафе-
дры истории КПСС и политиче-
ской экономии ВГМИ. 33 года она 
успешно проработала на кафедре 
истории КПСС и политической 
экономии нашего вуза, воспитывая 
поколения студентов.  

Октябрина Фёдоровна окончи-
ла воронежскую среднюю 5-ю же-
лезнодорожную школу летом 1941 
года. В 1943 г. после освобождения 
города она поступила на истори-
ко-филологический факультет Во-
ронежского госуниверситета, кото-
рый закончила в 1947 г. 

На долю студентов этих лет вы-
пали тяжёлые испытания: бомбарди-
ровки Воронежа, эвакуация, жизнь и 
учёба в разрушенном городе, в труд-
ных военных и послевоенных ус-
ловиях, когда не хватало продуктов 
питания, одежды,учебников и тетра-
дей. Но они были молоды, упорны, 
уверены в будущем, стремились к 
знаниям, учились и восстанавливали 
родной город.

После окончания ВГУ в 1947-
1950 г. О.Ф.Суворова работала 
лаборанткой на кафедре истории 
СССР в ВГУ, в 1950-1953 г.г. учи-
лась в аспирантуре на этой же ка-
федре. В 1954 г. защитила канди-
датскую диссертацию  «Культурное 
строительство в Центрально-Чер-
нозёмной области в годы первой 
пятилетки».

С 1 марта 1954 г. О.Ф. Суворова 
начала работать в Воронежском ме-
дицинском институте: сначала за-
ведовала кабинетом кафедры марк-
сизма-ленинизма, а с сентября 1954  
была преподавателем  на кафедре 
истории КПСС и политэкономии. В 
1960-1965 – старшим преподавате-
лем, а в 1965 – 1987 г. – доцентом.  
В 1967 г. ей было присвоено учёное 
звание доцента по кафедре истории 
КПСС.  

- Я вспоминаю эти годы как вре-
мя насыщенного педагогического 
труда, творческих исканий, тёплых 
человеческих отношений с коллега-
ми, - говорит Октябрина Федоровна.

О.Ф. Суворова – автор множе-
ства научных статей, методических 
разработок, газетных и журналь-
ных публикаций, участница мно-
гих научных конференций. Она 
активно занималась общественной 
деятельностью в институте, в горо-
де и области. На кафедре её ценили 
как авторитетного, знающего пре-
подавателя, её любили студенты. 
До сих пор, когда к нам на кафедру 
заглядывают уже немолодые вы-
пускники прошлых лет, они тепло 
вспоминают своего учителя на пер-
вом курсе Октябрину Фёдоровну 
Суворову.

О.Ф.Суворова – милый, общи-
тельный, доброжелательный чело-
век с оптимистическим характером. 

Коллектив кафедры философии и 
гуманитарной подготовки поздрав-
ляет Октябрину Фёдоровну с 90-ле-
тием  и желает ей здоровья и ещё 
долгих лет жизни на радость  дочери 
и  внуку,  друзьям и коллегам.

С ЮБИЛЕЕМ!С ЕВРОПЕЙСКОГО 
КОНГРЕССА КАРДИОЛОГОВ
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НОВОСТИ 
С 22-ого КОНГРЕССА ЕВРОПЕЙСКОГО 

ОБЩЕСТВА ПО ИЗУЧЕНИЮ СНА
С 16 по 20 сентября 2014 

года в г. Таллин (Эстония) 
проходил 22-й Конгресс Ев-
ропейского общества по изу- 
чению сна.  

Идея его создания зароди-
лась в 1971 году на междуна-
родном симпозиуме «О при-
роде сна», у истоков стояли 
профессора U. J. Jovanović 
(Германия) и W. P. Koella 
(Швейцария). 

Участников очередного 
22-го конгресса принима-
ла Эстония. Количество их 
участников  впервые пре-
высило 2 тыс. человек. Не-
смотря на то, что Эстонская 
Ассоциация по изучению 
сна основана сравнительно 

недавно (2005 г.), эта про-
блема в стране развивается 
в достаточно быстром темпе. 
Местный оргкомитет поддер-
жали представители сканди-
навских обществ. С привет-
ственной речью выступили 
министр здравоохранения и 
труда Эстонии, мэр г. Тарту 
U. Kruuse и президент Эстон-
ской Ассоциации по изуче-
нию сна E. Sõõru. 

Научная программа кон-
гресса включала лекции 
ведущих специалистов в 
области медицины сна, 

С 30.08. по 03.09.2014 г. в г. 
Барселона (Королевство Ис-
пания) проходил Европейский 
конгресс кардиологов, кото-
рый объединил более 30 тыс. 
специалистов со всего мира. 

Европейским обществом 
кардиологов было отобрано 15 
научных работ молодых уче-
ных из России для представ-
ления на конгрессе.  Благодаря 
поддержке Российского карди-
ологического общества во гла-
ве с акад. Е.В. Шляхто, которое 
предоставило трэвел-гранты, 
молодые специалисты из ве-
дущих научных центров Рос-
сии: Новосибирска, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Кемерово, 
Воронежа и других городов 
получили возможность уча-
ствовать на таком масштабном 
научном форуме. 

Представленные в секции 
«Воспаление и острые коро-
нарные синдромы» результа-
ты научно-исследовательской 
работы, проводимые в нашей 
академии под руководством 
профессора Л.В.Васильевой,  
вызвали интерес и дискуссию 
у зарубежных коллег.  

Участие в Европейском кон-
грессе кардиологов дало воз-
можность не только предста-
вить результаты своей работы, 
но и получить высокую оценку 
экспертов в этой области ис-
следования, посетить лекции, 
мастер-классы, симпозиумы о 
самых последних достижениях  
в области кардиологии, всесто-
ронне рассмотреть проблемы 
кардиологических заболеваний 
и познакомиться с последними 
исследованиями клинической 
и фундаментальной кардиоло-

гии. Особый интерес вызвало 
посещение заседания молодых 
ученых, где коллеги из веду-
щих научных центров мира 
представляли разбор интерес-
ных клинических случаев.   

Кроме того, встреча моло-
дых кардиологов, организован-
ная рабочей группой Европей-
ского общества кардиологов 
«CardiologistsofTomorrow», 
позволила ознакомиться с про-
граммами и возможностями 
для молодых специалистов  и 
обменяться мнениями с кол-
легами.  Было интересно и 
познавательно участвовать в 
работе стенда Российского кар-
диологического общества, где 
представилась возможность 
рассказать специалистам из 
Европы, Азии и других стран 
об основных направлениях де-
ятельности нашего общества, 
предстоящих мероприятиях.

Участие в работе Европей-
ского конгресса кардиологов 
позволило приобрести новый 
опыт и знания, которые будут 
востребованы в преподаватель-
ской и научной деятельности.

Ирина СТАРОДУБЦЕВА,
докторант кафедры 

пропедевтики внутренних 
болезней.

УЧЕНИЕ ПО ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЕ

ОБМЕНЯЛИСЬ 
МНЕНИЯМИ

К Дню гражданской обороны

В период с 25.09 по 26.09 
2014 правительством Воро-
нежской области совместно с 
главным управлением МЧС 
России по Воронежской об-
ласти проводилась проверка 
деятельности администрации 
городского округа город Воро-
неж по организации и выпол-
нению возложенных задач в 
области гражданской обороны. 
Одним из элементов проверки 
являлся показ практической 
работы сборного эвакуацион-
ного пункта № 129, форми-
рователем которого является 
наша академия, к выполнению 
эвакуационных мероприятий 
в загородную зону при угрозе 
военных действий.

СЭП № 129 (начальник - 
завкафедрой нормальной фи-

зиологии доцент Е.В. Дорохов) 
был развёрнут на первом этаже 
учебно-лабораторного корпуса 

Личный состав сборного 
эвакопункта проявил высо-
кую практическую подготов-
ку, дисциплину, сознатель-
ность и организованность,  
что отметили присутствую-
щие на учениях представите-
ли главного управления МЧС 
области, управления граждан-
ской обороны города, управы 
Центрального района, упол-
номоченные по ГОЧС двадца-
ти различных объектов эконо-
мики города.

Трудно кого-либо выделить 
персонально, так как  все ра-
ботали с полной отдачей, но 
всё-таки хочется отметить 
активность сотрудников ка-

федр нормальной физиологии 
(завкафедрой доцент Е.В. До-
рохов), физики, математики 
и медицинской информати-
ки (зав.кафедрой доцент Е.В. 
Дмитриев), общей гигиены 
(зав.кафедрой профессор В.И. 
Попов), нормальной анатомии 
человека ( завкафедрой  до-
цент Н.Т. Алексеева), медици-
ны катастроф и безопасности 
жизнедеятельности (зав кафе-
дрой  профессор Л.Е. Механ-
тьева).

Были и недостатки. Не смог-
ло обеспечить присутствие 
своих работников на учении ор-
ганизационно-правовое управ-
ление (начальник управления 
Л.А.Гришина). Пришлось заме-
нять их  сотрудниками из резер-
ва  СЭПа.

В процессе работы сборно-
го эвакуационного пункта № 
129 по выполнению действий 
по предназначению был снят 
учебный фильм для обучения 
личного состава сборных эвако-
пунктов г. Воронежа.

В оставшееся время учеб-
ного года в системе обучения 
по ГОЧС всем структурным 
подразделениям академии не-
обходимо  выполнить утверж-
дённые программы  обучения 
сотрудников, подготовить от-
чётную документацию за 2014 
год, спланировать мероприятия 
на 2015 год-год Победы в Вели-
кой Отечественной войне наше-
го народа.

Начальник отдела ГО и 
ВУ, уполномоченный по делам 

ГОЧС Ю. ДОРОФЕЕВ.

симпозиумы, дискуссии, ви-
деосессии, «круглые столы», 
научные сессии европейских 
исследовательских групп по 
изучению сонного апноэ, 
синдрома беспокойных ног, 
инсомнии и нарколепсии, а 
также устные и постерные 
доклады. В первый день 
конгресса проводились обу-
чающие курсы для врачей и 
исследователей, заинтересо-
ванных в диагностике и ле-
чении различных нарушений 
сна. Особое внимание было 
уделено молодым учёным в 
возрасте до 35 лет, среди ко-
торых проводился конкурс 
на лучшую научную работу. 
К финалу были допущены 

специалисты из Швейцарии, 
Австрии и Америки. 

В работе конгресса приня-
ла участие профессор кафе-
дры факультетской терапии 
О.В. Лышова, представив-
шая результаты собственных 
многолетних исследований 
в области медицины сна. За 
пять дней напряжённой ра-
боты  получена колоссаль-
ная по объёму информация, 
большая часть из которой в 
настоящее время ещё не опу-
бликована. 

Ольга ЛЫШОВА,  
профессор кафедры факультетской терапии.


